

Leyenda: Area central de mucuchíes (Municipio Rangel. Estado Mérida. Venezuela), señalando: 1.-Plaza Bolívar, 2.- Iglesia de Santa Lucía, 3.- Concejo Municipal, 4.- Casa Natal del Cardenal José Humberto Quintero y 6.- Casa de Valor Tradicional. (Elaborado por el M.A.R.N.: Agosto-1986)

TECNOLOGIA ADAPTADA Y REPRODUCCION DE LA FUERZA DE TRABAJO EN COMUNIDADES CAMPESINAS DEL PARAMO ANDINO VENEZOLANO. (AVANCE DE INVESTIGACION).

Niria Suárez de Paredes.

Introducción

Las economías campesinas latinoamericanas han sorprendido a sus observadores por demostrar y ser además representativas de una persistencia cultural, históricamente asociadas a procesos productivos poco diferenciados y con bajos niveles de reproducción interna.

Causa todavía mayor asombro cuando se define al campesino como aquél que trabaja la tierra, la que a su vez ha sido su más notable precariedad. Y aún más, no ha habido una caracterización ya sea histórica o sociológica, que no haya caido en la tentación de explicar la fragilidad que aparentan, como una consecuencia derivada de un profundo conservatismo, interpretación errada del respeto y la obediencia a que los lleva al ejercicio de la tradicionalidad como expresión histórica.

Hemos tratado de acercarnos a esta realidad a través de un estudio de caso, basado en el registro testimonial de campesinos de varias aldeas del Municipio Rangel del estado Mérida, en el que se comparan testimonios de productores activos con los de sus antepasados más recientes, apoyados en la transmisión del valor del trabajo como elemento de confrontación testimonial.

1.- De la Tecnología Apropiada a la Readaptación Tecnológica.

Las visibles contradicciones que ha generado el impulso al uso de tecnologías apropiadas orientadas a la intensificación del trabajo más que del capital, en economías

Presente y Pasado. Revista de Historia: Año II Nº 3 Mérida - Venezuela. (Enero - Junio de 1997), pp. 57-61.

campesinas deprimidas o con procesos productivos intermitentes o inconstantes, (REMENTERIA. 1984), han puesto en evidencia que el problema de la baja productividad de las comunidades campesinas, pasa por exigencias de fondo, de argumentaciones históricas y culturales, como la necesidad de acceder a la tierra como un factor de acumulación y reproducción. Los beneficios de las tecnologías apropiadas hasta ahora identificados con sus posibilidades de recuperación ecológica, caen en el vacío frente a la carencia antes mencionada.

En el caso de las comunidades campesinas parameras, la implementación de tecnologías apropiadas devino en un proceso de readaptación asociativa de prácticas tradicionales con las innovaciones modernizantes implementadas por organismos dedicados a la promoción del desarrollo, a partir de la segunda mitad del presente siglo. La permeabilidad del campesino al uso y manejo de la información sobre métodos y técnicas novedosas, se tradujo en procesos acumulativos que una vez amalgamados, originaron un conocimiento nuevo pero con tal autenticidad que sólo puede comprobarse por la autonomía con la que lo ejercen.

Antes de la llegada de agricultores europeos, canarios en su mayoría, de inmigrantes colombianos y de la modernización de los valles altos con la implementación del sistema de riego, el campesino lograba cultivar los valles con grandes dificultades. El acceso a la tierra estaba prácticamente limitado a las hostiles faldas parameras tan solo doblegadas por la yunta de bueyes que hasta hoy garantizan la manera más sabia de arar estas tierras, dedicadas, antes de la modernización, al cultivo de la papa de año y del trigo, cultivo poco extendido en la actualidad, pero con una gran influencia en la cultura del trabajo familiar dada la exigencia de procesar la cosecha desde su recolección hasta la molienda, lo que ha hecho posible la obtención de un valor agregado interno.

El acceso a los valles de menores pendientes no vino aparejado a la propiedad territorial, ejercida con mayor frecuencia por los derechos de resguardos indígenas. La nueva apropiación territorial implantó un nuevo paquete tecnológico de Horticultura Comercial que fue asimilado y reconvertido cuando la familia campesina logra un cierto grado de acumulación proveniente de la venta de su fuerza de trabajo, tanto en la zona alta como en las tierras bajas dedicadas al cultivo del café. Este proceso fue muy breve y quizás se convirtió en la única oportunidad de apropiación para un número significativo de familias campesinas que hasta hoy ceden a sus hijos pedazos para el cultivo de tubérculos y hortalizas, con una tecnología que los padres no utilizaron pero que no dudan en considerarla más eficaz y rentable cuando las condiciones del mercado así lo permiten.

Así se moldea una nueva práctica que combina el arado, el riego, la fertilización orgánica, los herbicidas de origen orgánico como la cal, con los agroquímicos; la

experimentación (intentos de producir lombricompuesto) con el conocimiento adquirido: el surco, la separación y transplante del arbusto enseñado por españoles, el deshierbe con escardilla *alpón* dejado por los colombianos; toda una amalgama que ha devenido en una particular tecnología del trabajo ejecutada por la familia campesina de los valles altos.

2.- La Familia Campesina y la reproducción de la Fuerza de Trabajo.

A pesar de la existencia de excelentes estudios sobre la Finca Familiar Andina (SUAREZ,1978; HERNANDEZ,s.d), aún no se ha logrado establecer la evolución sociohistórica de la familia campesina andina, a partir del análisis de su papel en la reproducción de un aparato productivo en continuo proceso de readaptación a las innovaciones tecnológicas que han condicionado sus características actuales.

La tecnología del trabajo campesino paramero solo puede ser reproducida en el seno de la familia. La familia campesina es extendida y asociativa. Reune a la mayoría de sus miembros en torno a lo que realmente sienten como propio: su fuerza de trabajo y su tecnología. La imposibilidad de acceder a la propiedad ha originado un nuevo tipo de medianería cada vez más extendida, ya sea entre miembros de una misma familia, o entre poseedores de derechos y socios capitalistas, u ocupantes por cesión de derechos de explotación y socios laborales o suministradores de insumos.

En tales condiciones, el proceso de acumulación es restringido y orientado fundamentalmente a la reproducción de un paquete tecnológico sostenido por sus posibilidades de readaptación al medio ambiente, a las condiciones del mercado y a las estrategias de organización laboral que trasciende a la comunidad para el usufructo de la infraestructura de servicio, como son el sistema de riego y los silos para el almacenamiento.

Conclusiones Preliminares

El valor del trabajo para el campesino andino se ha convertido no sólo en el más importante factor de productividad, sino en un elemento de explicación que lo coloca frente a su propia realidad, otorgándole la posibilidad de representarse en su propio contexto y de contextualizar sus procesos de vida por muy recientes que estos sean. La tradición acumulativa del conocimiento se traduce en períodos de readaptación y cambios que luego son ejercidos con tal autonomía que hace difícil una separación cronológica. En todo caso, el registro más fiel que pudimos obtener se apoyó en el aporte de la memoria colectiva rescatada a través de la oralidad.

Niria Suárez de Paredes.

NOTAS Y BIBLIOHEMEROGRAFIA

HERNANDEZ, Juan Luís. (s.d). Evolución de la Propiedad Familiar en los Andes Venezolanos. Caracas; s.p.i. (mímeo).

REMENTERIA, Iban. (1984). Tecnología Apropiada y Economía Campesina. Estudios Rurales Latinoamericanos. (Bogotá). 7. (1): 23-25; Enero-Abril.

SUAREZ, María M. (1978). Cambios en la economía agraria en poblaciones rurales de los Andes Venezolanos. Régions Et Régionalization Ne Amérique Latine. París. V

Licenciada en Historia (Universidad de Los Andes). Magister en Desarrollo Agrario. Profesora Titular de la Escuela de Educación (ULA). Coordinadora del Grupo de Investigación Sociohistórica de la Agricultura Andina (GISARA).

RESUMEN.

Este artículo es un avance de investigación que la autora realiza sobre las comunidades campesinas del páramo andino (Estado Mérida-Venezuela). En ella establece que en los cambios de la tecnología agrícola, es posible establecer el proceso histórico de esas comunidades; en el cual, pese a la introducción de nuevas técnicas y procedimientos, el valor del trabajo persiste, siendo fundamental entre los campesinos y por lo cual éstos pueden adaptar a él las innovaciones, sin que se vea alterada su escala de valores en sus relaciones sociales.

Palabras Claves: páramo andino, campesinos, trabajo agrícola, Mérida.

ABSTRACT

This essay is part of an in-course research project about the peasant communities in the paramos region of Mérida-Venezuela. It slates that it is possible to follow the historical process of those communities through the technological changes in agriculture and how they in spite of their adaptation to technical innovations they haven't changed their values and social relations.

Key Words: andean paramo, peasants, agricultural work, Mérida-Venezuela.